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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области пере-
менная облачность, без осадков; ветер 
южный, 4-9 м/c; температура -4…-9.

5 декабря по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер южный, 
4-9 м/c; температура ночью -8…-13, 
днём 0…-5.

6 декабря по области – переменная 
облачность, небольшой снег; ветер юж-
ный, 4-9 м/c; температура ночью -3…-8, 
днём 0…-5.

Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, анатолий ХруСТалёв,  

виталий Черников.

ВРемя ноВостей

Первое место в номи-
нации «мои интернет-
достижения» четвёртого 
всероссийского конкур-
са «Спасибо интернету-
2018», организованного 
для пользователей сети 
интернет пенсионно-
го и предпенсионно-
го возраста, а также 
пенсионеров-инвалидов, 
прошедших обучение на 
курсах компьютерной 
грамотности, заняла 
жительница воронеж-
ской области валентина 
анисимова.

анатолий КруглоВ

Валентина Петровна заведу-
ет районной детской библиоте-
кой в Репьёвке. Она разместила 
на сайте azbukainterneta.ru свою 
конкурсную работу «Не хочу 
работать по старинке», которая 
и обеспечила ей лидерство. По-
сле освоения навыков работы 
с компьютером, сканером и 
Интернетом она с лёгкостью 
создает электронные каталоги 
в программе «1-С Библиоте-
ка». Заключает контракты с 
издательствами, с благотвори-
тельными фондами и грантода-
телями. Еженедельно находит 
на просторах Интернета новые 

конкурсы и берётся за создание 
новых проектов! В нынешнем 
году в рамках областного про-
екта «Духовные родники Воро-
нежского края» благодаря Ин-
тернету проведено масштабное 
краеведческое исследование. 
Личный вклад Валентины Пе-
тровны – реализованный в этом 
году историко-краеведческий 
п р о е к т ,  п о с в я щ ё н н ы й  
100-летию Первой мировой во-
йны и участию в ней наших зем-
ляков. По результатам конкурса 
был также составлен рейтинг 
активности регионов по обуче-
нию компьютерной грамотности 
граждан старшего возраста. Во-
ронежская область заняла вто-
рое место в номинации «Самый 
активный регион». 

Подразделения омон  
росгвардии отметили юбилеи

В Воронежском Дворце творчества детей и молодёжи 
торжественно отметили 30-ю годовщину со дня образования 
мобильного отряда особого назначения Управления Росгвар-
дии по Воронежской области и 25-летие создания ОМОН (на 
транспорте).

На праздничный концерт были приглашены представители си-
ловых структур региона и органов власти, действующие сотрудни-
ки и ветераны спецподразделений, члены их семей и родственники 
погибших бойцов. Сотрудники ОМОН показали элементы своей 
спортивной и боевой подготовки. Участники праздника почтили 
минутой молчания память погибших спецназовцев. Затем состоя-
лось вручение отличившимся бойцам наград, почётных грамот и 
подарков. После церемонии награждения выступили ансамбль 
«Альянс» культурного центра ГУ МВД России по Воронежской 
области, танцевальные и музыкальные коллективы города.

За экономное освещение
Воронежская область заняла десятое место среди субъектов 

РФ по объёмам энергосервисных контрактов.
Это следует из рейтинга Минэкономразвития России, опу-

бликованного в рамках Государственного доклада о состоянии 
энергосбережения и повышении энергетической эффективности 
в РФ в 2017 году. На территории Воронежской области с 2013 
года заключено 11 энергосервисных контрактов, направленных 
на модернизацию системы наружного освещения в городах Семи-
луки, Россошь, Бобров, Новохопёрск, Эртиль, Поворино и Калач, 
в Аннинском, Таловском, Перелёшинском и Кантемировском 
городских поселениях, на общую сумму 340 миллионов рублей. 
В рамках данных контрактов планируется установить более 18 
тысяч светодиодных светильников. Пять из 11 контрактов были 
заключены в 2018 году. До конца нынешнего года стоит задача 
удвоить результат и установить более пяти тысяч светодиодных 
светильников, эффективность которых уже позволила добиться 
экономии 68–80 процентов по ряду муниципальных образований 
области. Кроме того, в Таловском городском поселении впервые 
установили 982 светодиодных светильника.

разработают модель  
профориентационной деятельности 

Первое заседание Координационного совета проекта меж-
муниципальной сетевой образовательной инфраструктуры 
подготовки кадров «Школа – техникум (вуз) – предприятие» 
прошло в актовом зале АО «Борхиммаш». 

В состав совета входят директора школ, учреждений профобра-
зования, промышленных предприятий. На встречу пригласили по-
тенциальных участников проекта – представителей предприятий 
и учреждений аграрного сектора экономики, социальной сферы и 
сферы услуг. Были подведены итоги реализации проекта на тер-
ритории городского округа в 2018 году, определены перспективы 
развития на будущий. По итогам заседания выбран проектный ко-
митет для разработки модели профориентационной деятельности 
Борисоглебского округа, определены варианты взаимодействия 
предприятий и организаций аграрного сектора экономики, со-
циальной сферы и сферы услуг с техникумами и вузами округа, 
утвержден план работы по проекту на 2019 год.

вывоз отходов по-новому
Окончательный переход на новую систему обращения с 

твердыми коммунальными отходами (ТКО) по всей стране 
произойдет 1 января 2019 года. 

В рамках реализации этого направления в регионе утверж-
дена комплексная схема обращения с отходами, создано восемь 
межмуниципальных экологических отходоперерабатывающих 
кластеров. В ходе совещания о переходе на новую систему об-
ращения с ТКО на территории региона губернатор Александр 
Гусев поручил к 5 декабря подготовить ему информацию по новым 
тарифам на вывоз ТКО для населения. В частности, он поставил 
задачу не допустить существенного увеличения размера оплаты 
данной коммунальной услуги. 

всей семьёй – на катки
Вчера в парках Воронежа открылись катки.
Выйти на лёд можно в Воронежском центральном парке и в 

«Алых парусах». В ближайшие дни будет готово ледовое покрытие 
в парке «Южный» на улице Новосибирской. Во второй половине 
декабря откроется бесплатный каток в парке культуры и отдыха 
«Орленок». С первых дней нового года кататься можно будет в 
обновленном Комсомольском сквере на улице Кольцовской. От-
крывшиеся катки работают с 11 до 22.30. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 4 по 6 декабря:

4, вторник (пик с 6 до 9 часов); 
5, среда (пик с 3 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru

сергей дорохоВ

Вначале были байки. При-
мерно вот такого типа: 

– Говорю тебе, медведь этот 
был самый настоящий. Здо-
ровенный! Видел его, вот как 
сейчас тебя. Пытался зверина 
через забор перелезть к нашим 
палаткам…

– Да перестань… Не мог он 
это сделать: заборы системой 
специальной оборудованы.

– Система системой, а гово-
рю то, что видел…

Подобными историями 
из «жизни» развлекали себя 
бойцы «Легиона» после тяжё-
лого рабочего дня. В первые 
дни на развлечения сил по-
сле очередной десятичасовой 
трудовой смены уже не оста-
валось. Интернет здесь как 
сквозь землю провалился. 
Как на борту самолёта исчез 
с телефона, так больше и не 
появлялся. Местная связь по-
зволяла только – да и то не без 
трудностей – лишь до родных 
дозвониться.

Трудились ребята на Ча-
яндинском нефтегазокон-
денсатном месторождении в 
Республике Саха (Якутия). 
Кроме «Легиона», Воронеж-
ский опорный университет 
представляли ещё 
отряды «Орден» и 
«Феникс». В стройке 
«Север» участвовали 
студотряды практи-
чески из всех регио-
нов страны, более 
800 человек. А знамя 
победителей доста-
лось нашим парням. 

Бойцы признаются: было 
нелегко.

– За моими плечами уже три 
целины, но именно эта послед-
няя стройка, можно сказать, 
суровая и с мужским характе-
ром, запомнится мне надолго, 
– поделился командир студ-
отряда «Легион», студент 4-го 
курса дорожно-транспортного 
факультета Воронежского 
опорного университета Ста-
нислав Уставицкий. – На ме-
сторождении мы трудились с 
конца июня до начала сентяб-
ря – всего 73 рабочих дня. 
Было, мягко говоря, непросто. 
Недаром ведь на этой стройке 
принимали участие только 
парни. Выполняли дорожные и 
земельные работы, занимались 
укладкой тротуарной плитки, 
бордюров. Работали ежеднев-
но, без выходных, и каждый 
раз перевыполняли норму: 40 и 
более плит весом около 50 ки-
лограммов укладывал каждый 
из бойцов в день. За качеством 
следили начальники участка, 
мастера и прорабы. 

Первую неделю болели, 
не переставая, спина, руки и 
ноги: настоящее испытание 
для тех, у кого стройка оказа-
лась первой в их биографии. 
А таких новичков в отряде 

«Легион» было большинство 
– девять человек. Их поддер-
живали ветераны студотряда 
командир Станислав Уста-

вицкий,  комиссар 
Владислав Степанов 
и мастер Илья Сте-
панищев.

Серьезной про-
веркой на прочность 
послужил и суро-
вый климат. Ночью 
температура могла 
упасть до нуля, а то 

и вовсе до минусовых от-
меток.

– С холодом мы боролись 
как могли, – отметил Ста-
нислав Уставицкий. – Когда 
шли на объект, то под робу 
надевали две футболки и не-
сколько толстовок. Правда, 
условия, в которых мы жили, 
оказались комфортными. Наш 
отряд разместили в простор-
ной утепленной палатке, в ко-
торой работали обогреватели. 
И располагались мы всего в 

пятнадцати минутах езды от 
стройплощадки. За все время 
нам не встретился ни один 
местный житель. Кругом – 
лишь вахтовые рабочие, да 
бескрайняя тундра.

Был у ребят и досуг. За него 
отвечал комиссар отряда «Ле-
гион» Владислав Степанов:

– У нас проходили различ-
ные конкурсы, и к каждому из 
них мы усердно готовились, 
иногда даже не спали ночами.

За два месяца каждый из 

бойцов получил солидный 
заработок. Но, как заверяют 
сами ребята, дело не только в 
нём. Существуют ещё незабы-
ваемые и яркие воспоминания, 
которые им подарила сту-
денческая целина. Ведь всего 
лишь каких-то два года назад 
в здешних местах была тайга, 
а теперь идёт стройка, и с нею 
наступила новая жизнь. И от 
этого гордостью наполняются 
души бойцов воронежских 
студотрядов. 

Стройка с мужским характером
Время молодых | Бойцы студотряда «Легион» – а это четырнадцать парней – впервые в истории Центрального федерального 

округа привезли в Воронежскую область знамя Всероссийской студенческой стройки «Север»
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Трудились ребята на Чаяндин-
ском нефтегазоконденсатном 

месторождении в Республике Саха 
(Якутия). Кроме «Легиона», Воронеж-
ский опорный университет представ-
ляли ещё отряды «Орден» и «Феникс». 

Бойцы студотряда «Легион»  на Всероссийской студенческой стройке «Север».

недавно, как уже сообщала «коммуна», в стенах во-
ронежского опорного университета прошла цере-
мония закрытия трудового семестра студенческих 
отрядов. в её рамках чествовали парней и девушек, 
которые во время летней целины трудились на 
крупных строительных объектах страны. особой 
похвалы удостоился стройотряд «легион», который и 
признали лучшим студенческим отрядом универси-
тета. 

Интернет-чемпион 
из Репьёвки
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Валентина Анисимова.

митрополит воронежский и 
лискинский Сергий рассказал 
журналистам о предстоящих 
ежегодных митрофанов-
ских церковно-исторических 
чтениях и о пятилетии обра-
зования воронежской митро-
полии.

галина рохмин

В конференц-зале Воронежского 
епархиального управления состоя-
лась пресс-конференция митрополи-
та Воронежского и Лискинского Сер-
гия, главы Воронежской митрополии. 
Во встрече с представителями СМИ 
также приняли участие правящие 
архиереи епархий, входящих в состав 
Воронежской митрополии: епископ 
Россошанский и Острогожский 
Андрей, епископ Борисоглебский и 
Бутурлиновский Сергий. 

– Вопросы культуры, политики, 
экономики, вопросы духовной жизни 
людей – всё это является неотъем-
лемыми составными частями жизни 
нашего народа, – отметил глава Во-
ронежской митрополии. – Поэтому 
жизнь Русской православной церкви, 
как важной и неотделимой части 
общества, интересует многих людей и 
должна достойно освещаться в сред-
ствах массовой информации.

Владыка подробно рассказал 
журналистам федеральных и ре-
гиональных СМИ о сложившейся 
в Воронежской митрополии тради-
ции проведения Митрофановских 
церковно-исторических чтений – ре-
гионального этапа Международных 
образовательных Рождественских 
чтений. Церковно-общественный 
форум проводится в Воронежской 
митрополии в начале декабря, когда 
Православная церковь прославляет 
память великого угодника Божия 
и первого Архипастыря Воронеж-
ской земли святителя Митрофана. 
В нынешнем году Митрофанов-
ские церковно-исторические чтения 
посвящены важной и актуальной 
теме – «Молодёжь: свобода и от-

ветственность». В выступлениях и 
докладах, которые будут прочитаны 
на пленарном заседании и в ходе 
работы многочисленных секций, 
спикеры затронут ключевые вопросы 
православного понимания свободы, 
а также взаимосвязи свободы и от-
ветственности.

– Главная задача Митрофановских 
чтений, – подчеркнул митрополит 
Воронежский и Лискинский Сергий, 
глава Воронежской митрополии, – 
привлечение внимания обществен-
ности к актуальным проблемам ду-
ховного просвещения и образования, 
сохранение и приумножение куль-
турного, исторического и научного 
наследия воронежского края. 

Откроются Чтения после Бо-
жественной литургии и молебна  
6 декабря, в день памяти святителя 
Митрофана Воронежского. В пле-
нарном заседании, которое начнётся 
в зале собраний Благовещенского 
кафедрального собора, примут уча-
стие руководство епархий РПЦ, 
департамента образования, науки и 
молодёжной политики Воронежской 
области, Управления образования и 
молодёжной политики городского 
округа город Воронеж, ректоры вузов 
Воронежа, Москвы и других обла-

стей России. В числе гостей форума 
доктор математических наук, доктор 
педагогических наук, профессор 
Православного Свято-Тихоновского 
гуманитарного университета Ольга 
Янушкявичене, а также писатель, 
детский психолог, директор Инсти-
тута демографической безопасности 
Ирина Медведева.

Работа Чтений продолжится по 
секциям, которые будут проходить в 
ведущих вузах Воронежа, институте 
развития образования, Духовной се-
минарии, православной гимназии во 
имя свт. Митрофана Воронежского, в 
Общественной палате Воронежской 
области. О знаковых мероприяти-
ях в рамках проведения Чтений в 
Россошанской и Борисоглебской 
епархиях Воронежской митрополии 
участникам пресс-конференции со-
общили епископ Россошанский и 
Острогожский Андрей и епископ 
Борисоглебский и Бутурлиновский 
Сергий. Всего на территории региона 
на церковных и светских площадках 
будет проведено более 60 секцион-
ных заседаний.

Завершатся Чтения 8 декабря 
в 11.00 пленарным заседанием в 
зале собраний Благовещенского 
кафедрального собора, на котором с 

докладами об итогах работы секций 
выступят руководители отделов 
религиозного образования и катехи-
зации Воронежской, Борисоглебской 
и Россошанской епархий. Музы-
кальным подарком для участников 
форума станет концерт хоровых 
коллективов Духовной семинарии и 
православной гимназии во имя свя-
тителя Митрофана Воронежского.

Второй темой беседы архипасты-
рей с журналистами стала знамена-
тельная дата, отмечаемая в декабре 
этого года – пятилетие образования 
Воронежской митрополии. К этому 
событию приурочены праздничные 
мероприятия, которые пройдут 25 
декабря в городе Россошь. Митро-
полит Воронежский и Лискинский 
Сергий, глава Воронежской ми-
трополии, напомнил присутствую-
щим, что 25-26 декабря 2013 года 
в Москве под председательством 
Святейшего Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла состоялось 
заседание Священного Синода 
Русской православной церкви. Со-
гласно его определению, в пределах 
Воронежской области была обра-
зована Воронежская митрополия, 
включающая в себя Воронежскую, 
Борисоглебскую и Россошанскую 
епархии. Затем правящие архиереи 
Россошанской и Борисоглебской 
епархий рассказали представителям 
СМИ о епархиальной и приходской 
жизни своих епархий, о важном зна-
чении единства в церковной жизни. 
Митрополит Сергий также сообщил, 
что в Воронежской митрополии 
действует Архиерейский Совет, куда 
входят правящие архиереи епархий 
Воронежской митрополии и секре-
тари епархиальных управлений. По 
словам главы митрополии, слажен-
ная и хорошо скоординированная 
деятельность священноначалия 
епархий позволяет своевременно 
и эффективно решать все необ-
ходимые вопросы, в том числе в 
удалённых от областного центра 
районах, а также плодотворно осу-
ществлять множество различных 
социально-благотворительных и 
духовно-просветительских проектов 
на территории всей митрополии.

В единстве церковной и мирской жизни
православие
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Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий.

ПлАнёРкА

воронежская область полу-
чит более 1,2 миллиарда ру-
блей федеральных субсидий 
на реализацию национально-
го проекта «образование» в 
2019 году.

Валерий КаЗаноВ

Об этом сообщил руководитель 
департамента образования, науки и 
молодёжной политики Олег Мосо-
лов на еженедельном оперативном 
совещании у губернатора в поне-
дельник, 3 декабря. 

Как сообщил Олег Мосолов, 
в рамках национального проек-
та «Образование» должны быть 
реализованы десять федеральных 
проектов, которые затрагивают во-
просы развития школьного, среднего 
профессионального и высшего обра-

зования. Воронежская область будет 
реализовывать восемь из них. Два 
оставшихся, пояснил Олег Мосолов, 
предполагают участие только на 
федеральном уровне. Подготовка ре-
гиональной составляющей паспор-
тов проектов завершена. На днях 
пройдёт их защита в Министерстве 
просвещения.

В рамках проекта «Успех каж-
дого ребенка» в Россоши появится 
детский технопарк «Кванториум». 
Обучение смогут пройти 800 де-
тей, для которых будут созданы 
дополнительные подразделения с 
научными лабораториями. Также 
появятся дополнительные пло-
щадки для работы с высокомоти-
вированными детьми в области 
спорта. 
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Инвестиции  
в образование

В 2019 году 63 школы 
будут оборудованы 

современными кабинетны-
ми технологиями, ОБЖ и 
информатики. 
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Затем обсуждение перспек-
тив и текущего положения дел 
в районе продолжилось на со-
вещании по актуальным вопро-
сам социально-экономического 
развития территории. Сергей 
Хорошилов доложил, что го-
довой объём промышленного 
производства приближается к 
4 млрд. рублей. Увеличивает-
ся объём валовой продукции 
сельского хозяйства. Росту 
способствует развитие живот-
новодческой отрасли и увели-
чение продукции садоводства. 
Поголовье крупного рогатого 

скота сохраняется на уровне 
пяти тысяч голов. Успешно 
реализуется проект по разви-
тию свиноводства. Поголовье 
превышает 106 тысяч голов. 
В дальнейшем на территории 
района будет продолжено стро-
ительство свинокомплексов. 

Итоговый объём инвести-
ций оценивается в 2,9 млрд. 
рублей за счёт прихода в район 
крупных инвесторов. Будет 
реализован масштабный про-
ект в ЗАО «Острогожсксадпи-
томник» по расширению про-
изводства и хранения фруктов 
для круглогодичного обеспе-
чения ими населения. Как по-

яснил Сергей Хорошилов, для 
наибольшей эффективности 
реализации социальных про-
ектов в Острогожском районе 
организовано проектное управ-
ление. На 2019 год в портфель 
включено пять проектов, два 
из них – мероприятия в рамках 
федерального и национальных 
проектов. Это обустройство 
набережной реки Тихая Сосна 
и создание мусоросортировоч-
ного комплекса.

О перспективах и практиче-
ских мерах по стимулированию 
социально-экономического 
развития Острогожского му-
ниципального района доложил 
руководитель департамента 
экономического развития об-
ласти Анатолий Букреев. Он 
подчеркнул, что приоритетом 
работы администрации райо-
на должна стать деятельность 
по развитию экономического 
потенциала и поддержке инве-
стиционного роста, и обозна-
чил ряд направлений. С ини-
циативой строительства нового 
молочного комплекса выходит 

предприятие «Агромолоко». 
Еще одним перспективным 
направлением должно стать 
производство органически 
чистой продукции. Площадкой 
для запуска данной программы 
может стать ЗАО «Острогожск-
садпитомник». Дальнейшее 
развитие малого бизнеса воз-
можно за счет создания малых 
предприятий в производствен-
ном секторе. Также руководи-
тель департамента указал на 
крайне низкие темпы роста 
заработной платы. 

Александр Гусев отметил, 
что инвестиционные возмож-
ности острогожцев достаточно 
хорошие. 

– Думаю, что усилия, ко-
торые вы предпринимаете, 
должны дать определённый 
эффект. И из того неблестя-
щего положения, которое пока 
район занимает в части вну-

треннего продукта, произво-
димого на территории района 
по отношению к численности 
населения, – ваше место где-
то в третьей десятке, – нужно 
будет выходить. Все возможно-
сти у вас для этого есть. Но мы 
должны понимать, что гонка 
за инвестициями не является 
самоцелью. И, безусловно, мы 
должны учитывать и социаль-
ные риски при строительстве 
каких-то новых предприятий и 
при организации новых произ-
водств, и экологические риски, 

и риски недобросовестных на-
мерений инвестора, – пояснил 
губернатор.

Александр Гусев поставил 
задачу по стимулированию 
процессов, которые должны 
привести к росту доходов на-
селения. Кроме того, в ходе 
совещания обсуждались темы 
реформирования системы гос-

управления, реализации нацио-
нальных проектов, поддержки 
ТОСов. Была озвучена и тема 
природоохранных мероприя-
тий, в частности, деятельность 
охотничьих хозяйств, которая 
волнует жителей Острогож-
ского района. 

Подводя итоги поездки в 
Острогожский район, Алек-
сандр Гусев отметил, что у 
большинства муниципалите-
тов схожие проблемы:

– Первое, конечно, нам нуж-
ны дополнительные рабочие 
места, и очень важно, чтобы 
росло производство. И если в 
сельском хозяйстве эти про-
цессы отлажены за счёт систем 
мер господдержки и результаты 
хорошие, то в промышлен-
ности, конечно, нам следует 
существенно поработать. А еще 
надо знать долговременную 
перспективность спроса на 
выпускаемую продукцию. Сме-
лость со стороны инвесторов и 
бизнесменов в этом вопросе и 
есть решающий фактор, – ре-
зюмировал губернатор. 

Новые рабочие места и рост производства
Экономика села | Гонка за инвестициями не должна превратиться в самоцель, необходимо учитывать и социальные риски

Валентин ПЕТРОВ

29 ноября губернатор Александр Гусев посетил 
Острогожский район. На встрече губернатора Алек-
сандра Гусева с главой администрации района Сер-
геем Хорошиловым речь шла о перспективах разви-
тия новых видов производства – органически чистой 
продукции, о ликвидации второй смены в школах и 
о решении проблемы очерёдности в детские сады. 
Сергей Хорошилов рассказал главе региона о бла-
гоустройстве парков в муниципальном образовании 
и активной работе ТОСов. 

 Александр Гусев поставил задачу по стимулиро-
ванию процессов, которые должны привести к 

росту доходов населения.

Новое — хорошо  
забытое старое

В Воронежской области 
постановление о проектной 
деятельности увидело свет в 
2016 году. По традиции Ново-
хопёрский район принял уча-
стие в этом начинании одним 
из первых. 

– Проект по Алфёровке стал 
первым в районе, благодаря сво-
ей значимости вошел в област-
ную программу, – рассказывает 
директор Информационно-
консультационного центра 
Новохопёрского района Во-
ронежской области Юлия Три-
кос. – Всего в региональном 
портфеле более двух десятков 
проектов, из них только три — 
муниципальные, один из них 
«Комплексное обустройство 
села Алфёровка». Он разра-
ботан в 2017 году и включает 
в себя благоустройство, новое 
строительство, газификацию, 
электроснабжение, развитие 
системы образования. В про-
ектном управлении выделение 
денежных средств идет под 
конкретный проект при перио-
дическом контроле. 

Но не надо думать, что про-
ектное управление — это со-
временное изобретение. Оно 
возникло в 50-60-е годы про-
шлого столетия для реализа-
ции крупных государственных 
программ, когда необходимо 
было детально контролировать 
каждый шаг.

– Методология проектно-
го управления предполагает 
контроль физического объема, 
сроков и бюджета одновремен-
но, – рассказывает специалист 
по проектной деятельности 
администрации Новохопёрско-
го района Вера Климентова. 
– Для этого определяется тех-
нология выполнения работ при 
помощи календарно-сетевого 
графика. По сети мы определя-
ем, как сдвинется остаток всего 
проекта, если какая-то часть 
работ выполнена с отставани-
ем или перевыполнена. Такая 
методология свойственна толь-

ко проектному управлению. 
Обычными методами планиро-
вания и контроля этого добить-
ся нельзя. Вернуться к давно 
забытому старому позволило 
также развитие программного 
обеспечения и программных 
продуктов, которые за секунды 
высчитывают график работ. 

На старте все равны
В основе любого проек-

та – инициатива населения 
или главы муниципального 
образования. На этой стадии 
формируется паспорт проекта, 
сводный план. Далее паспорт 
согласовывается с курирую-
щим департаментом, включа-
ется в муниципальный порт-
фель проектов. Одновременно 
формируется рабочая группа: 
назначается руководитель про-
екта, он предлагает кандидатов 
в рабочую группу, составляется 
план, потом идут отчеты по до-
стижению каждого этапа. 

В Новохопёрском районе 
работают два коллегиальных 
органа — проектный офис и 
управляющий совет. В первом 
решаются все текущие зада-
чи. Второй принимает осно-
вополагающие решения, его 
председателем является глава 
района. Руководители проек-
тов и участники рабочих групп 
подбираются по отраслевой 
направленности. 

По словам Веры Клименто-
вой, приоритет того или иного 
проекта определяется в первую 
очередь таким документом, как 
«Стратегия развития Ново-
хопёрского муниципального 
района Воронежской области 
до 2035 года», а также «Стра-
тегия развития Воронежской 
области». Финансирование мо-
жет осуществляться из различ-
ных источников: федерального, 
областного, муниципального, 
местного бюджетов и внебюд-
жетных источников. 

На старте все равны. Но 
включения в региональный 
портфель добиваются те, кто 
сможет доказать острую насущ-
ность предлагаемых к реализа-
ции проектов. 

Сегодня в районе форми-
руется портфель, в который 

войдут проекты, решающие 
наиболее острые проблемы. 
Для получения федеральной 
поддержки новохопёрцы уже 
отправили соответствующие 
заявки на включение в на-
циональные проекты, которые 
будут стартовать в 2019 году. 
Они касаются питьевой воды и 
развития сельских территорий. 
Записали туда предложения 
по обеспечению жильём, в том 
числе и молодых специалистов, 
газификацию, строительство 
дорог, учреждений культуры, 
обеспечение школьными ав-
тобусами. 

Таким образом, очевидно, 
что реализация ключевых пре-
образований через проектное 
управление – перспектива, 
инициированная на федераль-
ном уровне в Национальных 
проектах и нашедшая свое 
продолжение в региональном 
и муниципальном портфелях 
проектов. Теперь стратегиче-
ские задачи – это не просто кра-
сивые слова, а реальное вопло-
щение глубоко проработанных 
идей для улучшения качества 
жизни населения района.

Храм стал  
отправной точкой

В Алфёровку я влюбилась 
ещё в прошлом году. Несмотря 
на промозглую декабрьскую 
серость и набрякшее от бес-
конечных дождей небо, она 
сияла чистотой и любовью, 
радуясь каждому дню, каждому 
мгновению. Встретившись с 
ней на этот раз, обрадовалась 
резным ставенкам на свежевы-
крашенных окнах, ухоженным 

палисадникам, деревянному 
храму с отливающими на солн-
це куполами.

Отправными точками для 
изменения жизни в селе яви-
лось строительство храма и вос-
становление дома-интерната. 
Весной 2014 года над селом 
впервые после закрытия в 
1934 году Никольского храма, 
построенного силами местных 
жителей в 1787 году, разнёсся 
колокольный звон. Два года 
назад построили новое здание 
для интерната.

К трехсотлетию жители на-
вели порядок в своих дворах и 
на прилегающих территориях. 
На каждом доме в зависимости 
от названия улицы появился 
свой символ. На тех, что на 
Центральной, изображены 
дубовые листья, такие же, как 
на въездном знаке. На Моло-
дежной – спортсмены, на Ис-
кровской – язычки пламени. 
По линии территориального 
общественного самоуправле-
ния оборудовали смотровую 
площадку, с которой открыва-
ется завораживающий вид на 
«подкову» величественного 
Хопра, на Хоперский заповед-
ник. Новохопёрцы называют 
это место «Алфёровской кру-
чей». Две недели трудились, 
приводя в порядок площадку. 
Люди приходили со своими 
инструментами, работали на 
личной технике, устанавливая 
ограждение, беседки, каче-
ли, лавочки, «дерево жела-
ний». Также благодаря победе 
в конкурсе ТОС в центре села 
появилась детская игровая 
площадка. Заасфальтировали 
дорогу, часть нового водопро-

вода протянули, парк разбили, 
благоустроили территорию, 
установили скамейки, беседки, 
открыли спортивную площадку, 
заасфальтировали пешеходные 
дорожки. Провели освещение 
на четырех улицах. Благоуст-
роили военно-мемориальный 
объект. Отремонтировали 17 
километров автомобильных 
дорог местного значения. 

– В нынешнем году продол-
жаем работать в рамках про-
ектного управления, – говорит 
глава администрации Новохо-

пёрского городского поселения 
Владимир Спесивцев. – Возле 
моста через ручей Алфёров-
ский установили фонари на 
солнечных батареях. Сейчас 
монтируем сцену летнего теа-
тра возле парка, чтобы было где 
проводить мероприятия под 
открытым небом. Перекрыли 
крышу на школе в рамках об-
ластной программы «50 на 50». 
Установили светодиодные фо-
нари. Как только завершится 
строительство нового здания 
фельдшерско-акушерского 
пункта, подведем к нему ас-
фальтированную дорогу, уста-
новим ограждение. В ФАПе 
предусмотрен кабинет фель-
дшера, процедурный, приви-
вочный, комната для хранения 
лекарственных средств, сан-
узел. На будущий год продол-
жим ремонт сетей холодного 
водоснабжения, газификацию, 
построим хороший мост через 
ручей Алфёровский. Работы 
по проекту должны завершить 
в 2021 году.

Из социальных объектов 
в Алфёровке есть всё необхо-
димое – школа, детский сад, 
почта, администрация. Из не-
рукотворных красот – заповед-
ник, Хопер, полуторавековой 
дуб-исполин, дубрава, Осиянь-
гора. Всё это вкупе притягивает 
сюда жителей двух российских 
столиц. И не только на время 
отпуска. Несколько семей из 
Москвы и Санкт-Петербурга 
решили обосноваться здесь 
насовсем.

Проект изменит жизнь к лучшему
Время перемен | Год назад село Алфёровка было названо самым красивым в Воронежской области. Преобразования, которые 
привели к победе в конкурсе, продолжаются до сих пор

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 В

ЯЗ
О

ВО
ГО

.

Тамара ГАШИМОВА
Новохопёрский район

Алфёровка сегодня – это шесть улиц, около семи со-
тен жителей, четыре десятка школьников и столько 
же малышей. Школа, детсад, клуб, почта, магазины, 
сквер с памятником павшим в годы Великой Отече-
ственной войны. Год назад селяне отпраздновали 
300-летие своей малой родины и победу в областном 
конкурсе на звание самого красивого села. Однако 
почивать на лаврах не стали, продолжили его бла-
гоустраивать. А чтобы добиться большего, решили 
примерить такое нововведение, как проектное 
управление. 

кОММЕнТАРИй
Руководитель аппарата администрации новохопёрско-
го района Галина ШЕВчЕнкО:
– Сегодня в районном портфеле — шесть проектов. Два из 
них уже реализованы. Это строительство тротуаров в селе 
Полежаевка, а также построенный и сданный в эксплуата-
цию физкультурно-оздоровительный комплекс открытого 
типа на территории Новохопёрской ООШ, расположенной 
в посёлке Новохопёрском. На данном объекте установлена 
огороженная спортивная площадка с резиновым покрыти-
ем, в непосредственной близости от площадки установлено 
спортивное оборудование для сдачи норм ГТО. Физкультурно-
оздоровительный комплекс имеет наружное освещение, что 
позволяет учащимся и жителям поселения в любое время 
заниматься физической культурой и спортом. Продолжаются 
работы по благоустройству набережной реки Хопёр и внесению 
сведений о границах территориальных зон в границах насе-
лённых пунктов. Ещё два проекта находятся в стадии иниции-
рования. Первый касается строительства станции сортировки 
ТБО. Второй — системы водоснабжения в сёлах Елань-Колено, 
Долиновка, Подосиновка и посёлке Берёзовка. Паспорта по 
этим проектам находятся на согласовании в курирующих 
департаментах. Продолжается активное формирование муни-
ципального портфеля с учётом планов поселений по реализа-
ции проектов. Утверждение портфеля Управляющим советом 
планируется в декабре 2018 года.

Так выглядел центр Алфёровки нынешней поздней осенью.

ВлАСТь

Алексей ПЕТРОВ

В целом доходы бюджета следующего года с учетом 
федеральных средств запланированы на уровне 104,8 
млрд. рублей, расходы – 107,1 млрд. рублей. Дефицит со-
ставляет 2,3 млрд. рублей, но он имеет гарантированные 
источники финансирования, которые также предусмотре-
ны в бюджете.

– Бюджет 2019 года – оптимальный и выверенный 
документ, обсуждение которого прошло в открытой и 
конструктивной обстановке. Отмечу, что в ходе «нулевых» 
чтений были учтены поправки от депутатов регионального 
парламента. В частности, это дополнительные средства на 
детский отдых и поддержку малого бизнеса, увеличение 
расходов на предоставление жилья детям-сиротам. Часть 
этих поправок уже внесена в документ, который мы се-
годня приняли в первом чтении, – рассказал Владимир 
Нетёсов.

Владимир нЕТёсОВ:

Приоритетом при планировании рас-
ходной части остаются социальные 

обязательства – основная доля расходов 
(почти 65 процентов) предусмотрена 
именно на социальные отрасли.

Социальная  
сфера остаётся  
приоритетной
30 ноября на 38-м заседании Воронежской 
областной Думы в первом чтении принят 
Закон «Об областном бюджете на 2019 год  
и плановый период 2020-й и 2021 годов»
Одной и главных особенностей нового бюджета 
председатель Воронежской областной Думы Вла-
димир Нетёсов назвал участие региона в реализа-
ции новых национальных проектов. На территории 
региона будет реализовываться 11 из 12 нац-
проектов. Как пояснил Владимир Нетёсов, для их 
исполнения в бюджете 2019 года предусмотрено 
около 14 млрд. рублей. Из федерального бюдже-
та Воронежской области уже распределено 9,4 
млрд. рублей на эти цели, на софинансирование 
из региональной казны также заложено 4,6 млрд. 
рублей.

Председатель Воронежской областной Думы отметил, 
что учтены предложения и замечания к документу не 
только депутатского корпуса, но и Контрольно-счетной 
палаты региона, органов исполнительной власти области и 
общественности. По просьбам глав муниципальных райо-
нов рассмотрена возможность дополнительного финанси-
рования программ, способствующих развитию сельских 
территорий – от модернизации систем водоснабжения до 
строительства стадионов на 2019 год и плановый период 
2020-й и 2021 годов.

Формирование расходов бюджета-2019 осуществлялось 
в рамках 25 государственных программ Воронежской об-
ласти, на которые приходится 98,2 процента всех средств 
бюджета.

– Приоритетом при планировании расходной части 
остаются социальные обязательства – основная доля 
расходов (почти 65 процентов) предусмотрена именно 
на социальные отрасли. В 2019 году будет продолжено 
повышение зарплат бюджетникам. Также будут про-
индексированы и другие социально значимые расходы 
– социальные выплаты, стипендии, питание и медика-
менты, коммунальные услуги, – подчеркнул Владимир 
Нетёсов.

Общий бюджет здравоохранения запланирован в объе-
ме около 40 млрд. рублей. На сферу образования в целом 
по консолидированному бюджету предусмотрено почти  
32 млрд. Расходы региона на социальную защиту населе-
ния запланированы в сумме почти 10,5 млрд.

– Почти 5,6 млрд. рублей в новом бюджете предусмо-
трены на областную адресную инвестиционную програм-
му. Это позволит продолжить активное строительство 
и реконструкцию школ, детских садов, больниц и поли-
клиник, спортивных сооружений и культурно-досуговых 
центров. На 2019 год ожидается начало возведения, а 
также капитальный ремонт сразу нескольких подобных 
объектов. При этом программа будет обязательно уточ-
няться, поскольку будет дополнена объектами, которые 
будут финансироваться в рамках федеральных проектов, 
– отметил председатель Воронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов.

В бюджет заложены в полном объеме не только расходы 
на социальную сферу, но и дополнительные средства на 
развитие области.

Так, на государственную поддержку организаций агро-
промышленного комплекса области в 2019 году планиру-
ется направить почти 2,5 млрд. рублей областных средств, 
что существенно выше уровня текущего года, и позволит 
привлечь федеральное финансирование в объеме 5,3 млрд. 
рублей.

Поскольку поддержка малого и среднего предпри-
нимательства является одним из приоритетов, опреде-
ленных Президентом РФ, то в рамках участия области 
в национальном проекте «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуальной инициативы» 
ожидается привлечение в 2019 году 673 млн. рублей 
из федерального бюджета. Это выше уровня 2018 года 
более чем в 10 раз.

– Дорожный фонд области запланирован в объеме 
около 10 млрд. рублей. Это позволит не снижать темпов 
масштабной реконструкции и строительства дорожной 
сети региона и Воронежа, – подчеркнул председатель Во-
ронежской областной Думы Владимир Нетёсов.

Кроме того, уделят внимание ранней про-
фессиональной ориентации школьников. 

Региональная составляющая проекта 
«Современная школа» включает открытие 
образовательного центра в Боброве и про-
должение строительства общеобразователь-
ной школы в Ямном Рамонского района. В 
2019 году 63 школы будут оборудованы 
современными кабинетными технология-
ми, ОБЖ и информатики. Кроме того, в 
шести коррекционных школах организуют 
специализированные кабинеты. 

Проект «Цифровая образовательная 
среда» в 2019 году реализуют в 16 пилотных 
школах и пяти организациях профессиональ-
ного образования. В рамках проекта «Учи-
тель будущего» будут созданы Центр в рам-

ках профессионального учительского роста, а 
также Центр профессионального мастерства 
педагогов с тремя филиалами: в Борисоглеб-
ске, Россоши и Павловске. По проекту «Мо-
лодые профессионалы» будет сформирован 
Центр по опережающей профессиональной 
подготовке. Помещения соответствующих 
Центров оснастят новым оборудованием. В 
рамках проекта «Социальная активность» 
будет поддержана деятельность ресурсного 
Центра поддержки добровольцев. 

Губернатор Александр Гусев поинте-
ресовался: выделят ли дополнительные 
деньги на строительство детских садов 
и школ? Олег Мосолов заверил, что 1,2 
миллиарда рублей – это субсидии только 
по национальному проекту «Образование». 
В общей сложности регион получит более 
двух миллиардов рублей.

Инвестиции в образование
начало | Страница 1

ВЕСТи

Площадки для волонтёров 
В техникуме пищевой и перерабатывающей промыш-

ленности состоялась школа актива для студентов средних 
и высших учебных заведений Коминтерновского района 
Воронежа. 

Здесь работали четыре информационные площадки. 
Например, представитель отдела по работе с молодёжью 
и организации культурно-досуговой и физкультурно-
спортивной деятельности управы Коминтерновского райо-
на Алёна Степанова раскрыла для ребят ключевые моменты 
культурного, форумного волонтёрства. А информплощадку 
«Волонтёры в сфере укрепления межнациональных отно-
шений» представляла заместитель председателя Молодёж-
ного Совета при городской Думе Лейла Сулейманова. Она 
поведала об основных моментах межнациональной дружбы, 
о диаспорах, а также о различных проектах в сфере между-
народного сотрудничества. Завершилась школа актива 
танцевальным флешмобом под песню «Я – волонтёр». 

Василий ЧерНОуСОВ.

Появился сквер
Завершилось обустройство сквера в селе 

Костино-Отделец Терновского района. 
Рядом с мемориальным комплексом в 

центре села появились фонари, лавочки с 
урнами, детская площадка, выложенные 
плиткой дорожки. Новая игровая площадка 
с горкой, качелями и перекладинами быстро 
пришлась по душе ребятам из расположен-
ных рядом школы и детского сада.

Грант на реализацию этого проекта в 
размере 358 тысяч рублей выиграл в кон-
курсе общественно полезных проектов 
ТОС «Костино-Отдельское». Половина 
необходимой на благоустройство сквера 
суммы поступила из областного бюждета в 
рамках гранта, вторая половина – местные 
средства и помощь спонсоров.

Ангелина ГАВрИЛОВА.

СОциУМ

В поддержку сельских пенсионеров
В соответствии с законодательством неработающим 

пенсионерам, проработавшим не менее 30 календарных лет 
в сельском хозяйстве, с 1 января 2019 года фиксированная 
выплата к страховой пенсии по старости и к страховой пенсии 
по инвалидности увеличивается на 25 процентов.

Так для получателей страховой пенсии по старости и 
получателей страховой пенсии по инвалидности, имею-
щих I и II группы инвалидности, прибавка составит 1333 
рубля 55 копеек. Для получателей страховой пенсии по 
инвалидности, имеющих III группу инвалидности, при-
бавка составит 666 рублей 78 копеек. 

Списки работ, производств, профессий, должностей, 
специальностей, а также Правила исчисления периодов 
работы (деятельности) и Правила установления и вы-
платы повышения фиксированной выплаты находятся на 
утверждении в Правительстве Российской Федерации, 
сообщает pfrf.ru.

Анатолий КруГЛОВ.
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Виталий ЧерникоВ 

Заведующая научным отделом музея, доктор куль-
турологии Тамара Дьякова в своём вступительном 
слове вспомнила о таких книгах, как солженицынский 
«Архипелаг ГУЛАГ» и «Страна лагерей» венгерского 
писателя Иштвана Эркеня: 

– Воронеж на карте страны не отмечен как «терри-
тория политических лагерей». Мы – не Колыма, не 
Соловки. Но некоторое время назад вышла книга «По-
литические репрессии в Воронеже». Когда читаешь её, 
выясняется, что огромное количество зданий, памятни-
ков, мимо которых мы проходим, так или иначе связаны 
с репрессиями, которые осуществлялись в двадцатом 
веке. И возникает чёткое понимание, что «страна лаге-
рей», «архипелаг ГУЛАГ» – это не метафора. Всё это 
– литература, написанная по факту. 

Выставка посвящена людям, чья деятельность так 
или иначе была связана со словом. Не все из них – ли-
тераторы. Экспозиция напоминает, к примеру, о судьбе 
редактора «Коммуны» Александра Швера, литературо-
веда Стефана Стойчева. Их портреты на стене комнаты, 
где проходит выставка, – рядом с портретами Осипа 
Мандельштама, Владимира Нарбута, Андрея Новикова, 
Николая Тришина, Ивана Беляева. Кто-то теперь – в 
списке величайших отечественных поэтов, некоторые 
имена совсем забыты. Возможно, посетившие в эти дни 
музей захотят узнать о ком-то больше. 

О нескольких героях выставки музейные фонды 
позволили рассказать подробнее. Вполне логично, что 
в числе таких – создатель и первый директор музея 
имени И.С.Никитина, собиратель фольклора, профес-
сор Алексей Путинцев. В 1930 году он был арестован 
по так называемому «делу краеведов». Тогда по всей 
Центрально-Чернозёмной области прошли массовые 
аресты научных работников, преподавателей и со-
трудников учебных заведений. Кстати, в тюремной 
камере он познакомился с художником и поэтом Вла-
димиром Кораблиновым, ещё одним героем выставки 
(арестовали того, добавлю, в составе целой группы 
сотрудников «Коммуны»). Разговоры сокамерников о 
поэте Алексее Кольцове в конце концов подтолкнули 
Владимира Александровича к написанию годы спустя 
романа о нём. 

Леонид Завадов-
ский – в 1920-1930-е 
крупнейший писатель 
Центрального Черно-
земья, чьи рассказы 
регулярно печатались 
в столичных журна-
лах. Его арестовали 
в 1938-м, обвинив в 
«антисоветской аги-
тации», «повстанче-
ских настроениях», 
«террористических 
намерениях против 
коммунистов». Одной 
из причин предше-
ствовавшей аресту 
травли стало участие 

Завадовского в литературной группе «Перевал», 
организованной в 1920-е критиком Александром Во-
ронским. Писателя расстреляли, тело бросили рядом с 
другими казнёнными в безымянную могилу на терри-
тории Дубовки. Его книги изымались из библиотек. По-
тому особо ценны хранящиеся в фондах литературного 
музея его прижизненные сборники (один из них – с 
автографом писателя), а также два автопортрета. На вы-
ставке можно увидеть и членский билет Завадовского, 
выданный Воронежской писательской организацией. 

Поэт Анатолий Жигулин – жертва послевоенных 
репрессий. Юношей он вступил в ряды Коммунисти-
ческой партии молодежи (КПМ), организации, объеди-
нившей более 50 комсомольцев-идеалистов, которые 
видели своей целью борьбу за возврат сталинского 
СССР к «ленинским принципам». Половина из них, в 

том числе и юный поэт, была арестована и отправлена 
в лагеря. В музее хранятся документы и фотографии из 
жигулинского личного архива, в том числе записные 
книжки, некоторые из которых попали на выставку 
«Узники ГУЛАГа с воронежской пропиской». 

Отдельный раздел посвящён посещению Алексан-
дром Солженицыным нашего города в 1994 году и 
воронежской родословной писателя. 

В 1968 году, в свой пятидесятилетний юбилей, он, уже 
находившийся в опале, получил поздравительную теле-
грамму от председателя Воронежского отделения Союза 
писателей СССР Владимира Гордейчева. Этот поступок 
автор «Одного дня Ивана Денисовича» и «Архипелага 
ГУЛАГ» не забыл и спустя годы. Тёплое общение Алек-
сандра Исаевича с местными литераторами запечатлено 
на хранящихся в литературном музее фотографиях. 

– Он выбрал всего несколько городов, когда, вернув-
шись в Россию, ехал по ней с Дальнего Востока, – от-
метил литературовед, кандидат филологических наук, 
доцент кафедры русской литературы XX-XXI века Олег 
Алейников. – Побывал в нескольких воронежских квар-
тирах. Можно, наверное, сделать небольшую книжку 
«Воронежские адреса Александра Солженицына». Его 
интересовало не только, как здесь живут... Его интере-
совала история России, а Воронеж – как город, где она 
проявила себя мощно. В частности, он собирал материал 
об Антоновском мятеже. Борисоглебский район ведь 
раньше входил в Тамбовскую губернию. Но в Тамбове, 
как он считал, вычистили всё, выжгли. И многие люди 
навсегда закрыли свои свидетельские сундучки памяти. 
А здесь отголоски тех событий, считал Солженицын, 
живы. И кое-что ему удалось узнать. 

ПАМять

– Итак, по каким же учеб-
никам истории сегодня зани-
маются школьники? – с этого 
вопроса мы начинаем наш 
разговор за «круглым столом» 
«Коммуны».

Марина Баранникова:
– Единый учебник по исто-

рии так и остался неосущест-
влённой мечтой. Вместо него 
появился единый историко-
культурный стандарт, который, 
по мнению разработчиков, 
обеспечит единое образова-
тельное пространство страны. 
Действительно, нынешние 
школьники занимаются по 
учебникам, которые соот-
ветствуют требованиям Фе-
дерального государственного 
стандарта (ФГОС). Но их по-
прежнему много. Такое их раз-
нообразие, на мой взгляд, даже 
избыточно. Для того чтобы 
выбрать конкретную линию, 
учителю надо потратить не 
одну неделю во время своего 
отпуска. Конечно, можно было 
бы заняться этим анализом 
в методические дни, но их 
сейчас просто нет. Помогает 
педагогу сориентироваться 
Центр развития образования и 
молодежной политики город-
ского управления образова-
ния и молодежной политики, 
который организует семинары 
учителей и приглашает на них 
представителей различных 
издательств, выпускающих 
учебники. У учеников свои 
проблемы: при смене школы 
они сталкиваются с тем, что 
программы и учебники не 
сов падают. Мы пришли к за-
падной практике, когда каждое 
образовательное учреждение 
имеет право выбора программ 
и учебников. В этом, говорят, 
одно из проявлений демокра-
тизации системы образования. 
Хорошо это или плохо, трудно 
сказать однозначно. 

алексей ПилиПенко:
– Министерством обра-

зования рекомендован для 
изучения учебник «История 
для СПО» В.В. Артёмова и 
Ю.Н. Лубченкова. Его пере-
издают каждый год, оставляя 
при этом не только стилисти-
ческие, но и фактологические 
ошибки. С одной стороны, 
учебник носит академичный 
характер, написан достаточ-
но научным языком. Но с 
другой, в нём присутствуют 
упрощения из-за краткости 
курса. Порой он представ-
ляет собой краткий пересказ 
предыдущего курса истории 
за 5 – 9-е классы и соответ-
ствует школьному курсу 10 – 
11-го класса. В нём не хватает 
серьёзных обобщений.

Но проблема не только в 
учебнике. Существует опас-
ность в утверждении одной 
точки зрения на оценку про-
исшедших событий. Ученики 
должны будут эту точку зре-
ния заучить и воспроизводить 
близко к тексту. Но бесспор-
ными в истории являются 
только факты, а их оценка 
носит вариативный характер. 
Октябрьское вооружённое 
восстание 25 октября (7 но-
ября) 1917 года – это факт, а 
его оценка и толкование может 
быть неоднозначными. При иг-
норировании различных точек 
зрения возникает тоталитар-
ное сознание, что было харак-
терно для советского периода 
развития нашей страны.

наталия ключникова:
– Идея  Президента ,  в 

общем-то, воплощена в жизнь. 
Сегодня школам предлагают 
одну из трех линеек учеб-
ников истории, одобренных 
Министерством просвещения 
РФ, а не несколько, как рань-
ше. Учебники соответствуют 
федеральному стандарту, а 
также требованиям Единого 
государственного экзамена, 
в них есть вся необходимая 
информация для подготовки 
к итоговой аттестации. Не 
возникают разночтения в тер-
минологии, в базовой трактов-
ке исторических событий. К 
достоинствам новых учебни-
ков можно отнести и то, что 
каждая тема сопровождается 
большим количеством гра-
мотно составленных вопросов 
и заданий, помогающих осво-
ить и осмыслить пройденный 
материал. А деление историче-
ского материала по темам соот-
ветствует изучаемым в классе 
периодам. Шестой класс, на-
пример, изучает историю с 
древнейших времен до XVI 
века, а десятый — с начала XX 
по начало XXI века.

– Но давайте всё-таки 
определим: оправдал ли но-

вый учебник ожидания учи-
телей и общественности? 

алексей ПилиПенко:
– Могу сказать однозначно: 

учебник истории для среднего 
профессионального обра-
зования, рекомендованный 
Министерством образования, 
не оправдал моих ожиданий 
прежде всего из-за тенденци-
озности изложения ряда тем и 
отсутствия цивилизационно-
го подхода к изучению курса 
истории.

наталия ключникова:
– На этот вопрос однознач-

но ответить нельзя. Если все-
сторонне проанализировать, то 
можно найти как минусы, так 
и плюсы. Например, в новых 
учебниках намного больше 
вопросов и заданий, чем в ста-
рых. Поэтому педагоги спорят, 
и большинство склоняется 
к тому, что пяти-шести зада-
ний после параграфа было бы 
вполне достаточно. Тем более, 
что некоторые вопросы при-
водятся в тексте параграфа, а 
это отвлекает школьников от 
его изучения. На ряд вопросов 
невозможно ответить без само-
стоятельного поиска нужной 
информации в Интернете. А, 
учитывая то, что информация 
в Сети сейчас очень разная, 
абсолютно не структурирован-
ная, то отправлять детей самих 
искать ответ на вопрос, как мне 
кажется, не стоит. Нет никакой 
гарантии, что в поиске ответа 
на вопрос: «за что монархисты 
убили Распутина?» они не 
наткнутся на сайт с экстре-
мистским содержанием. 

Педагоги отмечают и то, 
что авторы не всегда учиты-
вали возрастные особенности 
школьников, так как часто 
встречается сложный для вос-
приятия учащихся текст. Учи-
теля надеются, что по мере до-
работки учебников в них будет 
исправлен еще один существен-
ный недостаток, характерный 
для каждой из линеек, а именно 
— неточность ряда формули-
ровок. Больше всего подобных 
неточностей в учебниках изда-
тельства «Дрофа». В учебнике 
для восьмого класса, например, 
не упомянуто даже, что барокко 
– это художественный стиль. 
А это необходимо сказать, так 
как данное определение есть в 
ЕГЭ. Правила формулировки 
определений должны соблю-
даться.

Но есть и плюс. Учителям 
понравилось, что в новых 
учебниках звучат темы, кото-
рые раньше не освещались во-
все или упоминались вскользь. 
Например, о том, что у славян 
зачатки государственности 
появились еще до прихода 
норманнов или о героизме 
участников Первой мировой 
войны. Есть необходимый и 
полезный раздел для учащих-
ся в учебниках издательства 
«Просвещение» – «Историки 
спорят». В нем представлены 
разные, порой диаметрально 
противоположные трактовки 
роли отмены крепостного 
права или оценки Октябрь-
ской революции, значения 
личности Ивана Грозного 
или Иосифа Сталина и т.п. 
Но при всём при этом новый 
школьный учебник требует 
еще большой доработки и 
желательно с привлечением 
практикующих педагогов.

людмила ТеТюхина:
– По отзывам педагогов, 

в предлагаемых трёх учеб-
никах есть интересные пара-
графы, продуманы задания 
по активизации самостоя-
тельной поисковой работы, 
позволяющие формировать 
у н и в е р с а л ь н у ю  у ч е б н у ю 
деятельность. Хорошо, что 
имеется постраничный сло-
варь, и ребята тут же могут 
узнать смысл новых слов. К 
сожалению, учебник пере-
гружен фактами, слишком 
много заданий, требующих 
помощи интернет-ресурсов. 
Не совсем понятна и система 
контрольно-оценочной дея-
тельности. 

Марина Баранникова:
– Безусловно, современ-

ные учебники предоставляют 
педагогу и ученику гораздо 
больше возможностей для 
познавательной деятельности. 
Очень хорошо, что в них есть 
карты, иллюстрации, истори-
ческие источники, приводится 
статистика, даются вопросы, 
задания, темы проектов. В них 
представлена не только эко-
номическая и политическая 
история, но и повседневная 
жизнь людей, их быт, то есть 
то, что приближает историю 
к человеку, делает её более 
осязаемой. Но есть и пробле-
ма – параграфы по истории, 
как правило, очень объемные 
и перенасыщены терминами, 
персоналиями, датами. Как 
правило, на один параграф 
отводится один урок. А надо 
бы иметь побольше часов 
для повторения и обобщения 
пройденного. 

При изучении объемного 
нового материала должна 
присутствовать и работа с 
учебником, картой, иллю-
страцией, мультимедийными 
средствами. Учитель обязан 
запланировать закрепление и 
рефлексию, не только оценить 
деятельность учеников, но 
и дать обоснование оценок, 
выставить их в электрон-
ный журнал. Поверьте, очень 
трудно успеть объяснить даже 
самое главное, когда такие 
большие объемы информа-
ции. И тогда учитель начинает 
сокращать материал нового 
параграфа. Что он сократит? 
Правильно – культуру и по-
вседневность! И всё в таком 
случае возвращается на круги 
своя…Получается, что по-
тенциальные возможности 
работать интереснее есть, 
а реальных возможностей 
мало! Учебники должны быть 
оптимальны по объему базо-
вой информации и содержать 
инвариантную часть. Учебник 
должен привлекать ученика, а 
не отпугивать его!

Конечно, авторы старались 
создать продукт в соответ-
ствии с ФГОС, чтобы ученики 
могли успешно сдать ОГЭ, 
ЕГЭ, но тогда получается, 
что стандарт слишком избы-
точный!

– Продолжающиеся по-
пытки политологов и исто-
риков Запада пересмотреть 
вклад российского народа в 
мировую историю не могут не 
отражаться на историческом 
сознании тех, кто вступает в 
жизнь. Насколько хорошо 
современная молодёжь знает 
историю своей страны? Спо-
собно ли её изучение сфор-

мировать активную жизнен-
ную позицию подрастающего 
поколения?

людмила ТеТюхина:
– Не только Запад делает 

попытки пересмотреть вклад 
русского народа в мировую 
историю. К сожалению, и наши 
ученые-историки этим стра-
дают. Нынешняя молодежь 
далеко не всегда хорошо знает 
историю своей страны. Учебни-
ки по истории написаны часто с 
двойными толкованиями исто-
рических явлений и фактов и, 
зачастую, отражают мнение 
только авторского коллектива. 
На мой взгляд, необдуманно 
сокращено количество часов на 
изучение такой важной темы, 
как Великая Отечественная 
война. В одном из своих интер-
вью известный философ Алек-
сандр Александрович Зиновьев 
в свое время сказал о том, что 
Великую Отечественную войну 
выиграла, в первую очередь, 
школа. Это она воспитала по-
коление настоящих патриотов, 
которые горячо любили свою 
Родину и верили в то, что по-
беда будет за нами.

Для формирования актив-
ной жизненной позиции под-
растающего поколения важно 
не только изучение истории, 
но и глубоко продуманная 
и всеобъемлющая система 
воспитания. Надо сказать, 
что школа всегда занималась 
воспитательной работой, но 
сегодня она проходит в слож-
нейших условиях. Помощни-
ков у школы мало. Посмотрев 
и послушав любые теледебаты 
на исторические темы, моло-
дежи очень трудно отделить 
«зерна от плевел». Хороший 
учебник, мудрый учитель и 
желание ученика разобраться 
в истории своей страны – 
это все составляющие одной 
цепи.

Марина Баранникова:
– Чтобы ответить на во-

прос: насколько хорошо мо-
лодежь знает историю своей 
страны, надо прежде всего 
провести социологический 
опрос в нашем регионе. Ду-
маю, что основную канву 
истории знает большинство. 
Ну, а более глубокое знание и 
понимание есть у немногих! 
Мне кажется, что каждый че-
ловек знает столько, сколько 
ХОЧЕТ ЗНАТЬ! Успешность 
учения во многом зависит 
от МОТИВАЦИИ человека. 
В формировании внешней 
мотивации большую роль 
играют семья, школа, госу-
дарство, СМИ и другие со-
циальные институты. Однако 
здесь должен быть приоритет 
за внутренней мотивацией: 
насколько сам школьник вос-
принимает ценность знания 
и готов трудиться. Народная 
мудрость гласит: «Бесполезно 
нагибать голову быка, кото-
рый не хочет пить»! У совре-
менных детей намного раньше 
проявляется утилитарный 
подход к жизни, они всё соиз-
меряют с понятием «польза». 
И если история попала в ка-
тегорию не профильных пред-
метов, то некоторые будут её 
учить не ради знания, а ради 
оценки. Даже к сдаче экзамена 
часть выпускников подходит 
с позиции: лишь бы сдать на 
минимум и перешагнуть по-
рог, все равно будут учиться 

на коммерческой основе. А 
итоги экзаменов не являются 
объективным показателем ра-
боты школы, так как не всё за-
висит от педагогов. Возможно, 
значительный вклад внесен не 
нами, а репетиторами. 

Теперь об относительном 
влиянии истории на форми-
рование жизненной позиции. 
Конечно, социальные и гума-
нитарные предметы способны 
оказывать достаточно сильное 
воздействие на мировоззре-
ние человека, его систему 
ценностей, чувства, поэтому 
и актуален аксиологический 
подход в их преподавании.

наталия ключникова: 
– Нельзя категорически 

утверждать, что молодежь не 
знает историю своей страны. 
Во все времена она была раз-
ная, а более старшее поколе-
ние всегда говорило: «Вот в 
наше время…». Тем не менее 
сегодня молодые люди инте-
ресуются историей своей Ро-
дины, хотя и в разной степени. 
И, думаю, никакие попытки 
Запада пересмотреть вклад 
России в мировую историю 
не смогут изменить сформи-
рованную школой жизненную 
позицию подрастающего по-
коления относительно вклада 
русского народа в мировую 
историю, так как заложенные 
в школе знания, умения, на-
выки, чувства и убеждения 
остаются на всю жизнь.

алексей ПилиПенко:
– Изучение и знание исто-

рии своей страны в какой-то 
степени способно сформи-
ровать жизненную позицию 
подрастающего поколения. 
Но если мы хотим получить 
гражданина, самостоятельно 
мыслящего, сознательно вы-
бирающего путь её развития в 
соответствии с цивилизацион-
ными запросами мира, то, ко-
нечно же, этого недостаточно. 
Необходим целостный взгляд 
на развитие мирового со-
общества, в котором истории 
России отводится достойное 
место. При этом следует из-
бавляться от мифотворчества 
в учебниках и в общественном 
сознании. Учебники истории 
в этом отношении могут обе-
спечить соответствующую 
научную базу и в популярной 
форме объяснить сложные 
моменты отечественной и 
мировой истории. Но для 
этого нужна политическая 
воля. Учебник должен ра-
ботать на перспективу. Без 
абсолютной правды этого не 
достичь. Приведу такой при-
мер. 14 февраля 2017 года на 
парламентских слушаниях 
«Патриотическое воспитание 
граждан России: «Бессмерт-
ный полк», состоявшихся в 
Государственной Думе, был 
представлен доклад «Доку-
ментальная основа Народного 
проекта «Установление судеб 
пропавших без вести защит-
ников Отечества», в рамках 
которого рассматривались ис-
следования убыли населения 
СССР в 1941-45 годах. Со-
гласно рассекреченным дан-
ным Министерства обороны 
РФ, потери Советского Союза 
во Второй мировой войне со-
ставляют 41 миллион 979 ты-
сяч. «Общая убыль населения 
СССР 1941 – 1945 гг. – более 
52 миллионов 812 тысяч че-

ловек. Из них безвозвратные 
потери в результате действия 
факторов войны – более 19 
миллионов военнослужащих 
и около 23 миллионов граж-
данского населения». Прошло 
празднование двух годовщин 
Победы. Но тогда об этом 
официально не было сказано 
ни слова.

Приводить примеры ми-
фотворчества наших учебни-
ков можно продолжать доста-
точно долго. Значит, они кого-
то устраивают. Если мы хотим 
сформировать гражданское 
общество в России, то должны 
воспитывать у подрастающего 
поколения самостоятельный 
взгляд на мир, в том числе и 
на исторические события. В 
современных условиях ин-
формационной насыщенности 
и доступности разнообразных 
исторических документов по-
пытка что-либо замолчать или 
исказить будет встречать если 
не сопротивление, то апатию 
и недоверие подрастающего 
поколения. Власть получит то, 
что было в начале 80-х годов 
ХХ века, социальную апатию 
и недоверие к ней. 

– Глава Министерства про-
свещения Ольга Васильева 
неоднократно заявляла о 
необходимости введения в 
выпускных классах обяза-
тельного ЕГЭ по истории? 
На ваш взгляд, способен ли 
такой шаг переломить ситуа-
цию с изучением истории в 
школах?

Марина Баранникова:
– Это может повлиять на 

тех детей, у которых развито 
либо чувство ответственности, 
либо престижные позиции 
сильно выражены. Те же, кто 
слабо учится, и усом не по-
ведут, пойдут сдавать, надеясь 
на авось. Механизм введения 
ЕГЭ не должен носить харак-
тер штурмовщины: сегодня 
сказали – завтра сделали. Как 
минимум за три года дети и 
родители должны быть преду-
преждены. Учителя и родители 
за это время усилят работу 
над мотивацией, развитием 
познавательного интереса к 
образовательной области. Уче-
ники должны адаптироваться, 
настроиться и трудиться. А 
еще, считаю, что значительный 
вклад в решение проблемы 
мотивации могли бы внести 
школьные психологи!

наталия ключникова: 
– Министр просвещения 

Ольга Васильева права, заяв-
ляя о необходимости введения 
в выпускных классах обяза-
тельного ЕГЭ по истории. Се-
годня очевидно, что каждому 
человеку надо хорошо знать 
историю своей страны, чтобы 
не делать ошибок в будущем. 
Но для того, чтобы уровень 
знаний обучающихся был 
достойным, необходимо выде-
лить на уроки истории больше 
часов в школьной программе и 
не только в старших классах. 
Также стоит разделить ЕГЭ 
по истории на базовый и про-
фильный уровни, и тогда у ре-
бят будет выбор. И только при 
этих условиях можно говорить 
о введении ЕГЭ по истории.

алексей ПилиПенко:
– Введение обязательного 

ЕГЭ по истории, на мой взгляд, 
не только не исправит ситуа-
цию к лучшему, а, наоборот, её 
усугубит. Ученики просто 
будут вынуждены заучивать 
формулировки. ЕГЭ предпола-
гает однозначное толкование 
фактов, а не их интерпрета-
цию. Осмысленная же интер-
претация – это основное, для 
чего следует изучать историю. 
К тому же подготовка к ЕГЭ 
отвлекает внимание, время 
и силы обучающихся и учи-
телей от действительно важ-
ной задачи – формирования 
гражданского мировоззрения, 
отвечающего условиям совре-
менного развития общества.

людмила ТеТюхина:
– Введение в выпускных 

классах обязательного ЕГЭ по 
истории, может, и не за один 
год, но в какой-то мере изменит 
ситуацию с изучением исто-
рии. Но опять всё упирается 
в хороший учебник, нарабо-
танную систему подготовки к 
экзамену.

Очень серьезный вопрос 
и повышение квалификации 
учителя-историка, готовящего 
школьников к сдаче обязательно-
го экзамена, не натаскивание на 
ответы, а нарабатывание умения 
размышлять и сопоставлять.

Беседу вела  
Тамара ГаШиМова.

Осознавая прошлое,  
мы проектируем будущее

«круглый стол» «коммуны»

Слова, вынесенные в заголовок, 
и есть тема нашей сегодняшней 
беседы. Минуло пять лет, как Пре-
зидент рФ владимир Путин пред-
ложил создать единый учебник по 
истории. По его мнению, таковой 
должен быть построен в рамках 
непрерывной российской истории, 
написан хорошим русским языком 
и не иметь внутренних противоре-
чий и двойных толкований. через 
три года был разработан историко-
культурный стандарт и выпущены 
три линейки новых учебников по 
истории россии, подготовленные 
тремя разными издательствами: 

«Просвещением», «русским сло-
вом» и «Дрофой». насколько учеб-
ники соответствуют заявленным 
требованиям? Повлияли ли они на 
желание школьников лучше знать 
историю родной страны? Способ-
ны ли они оказывать влияние 
на формирование жизненной и 
гражданской позиции молодого 
человека? 
Для обсуждения этой темы мы 
пригласили почетного работника 
системы общего образования рФ, 
победителя всероссийского кон-
курса лучших учителей в рамках 
национального проекта «образо-

вание», учителя высшей категории 
средней школы № 12 воронежа 
Марину игоревну Баранникову, 
преподавателя истории и обще-
ствознания острогожского меди-
цинского колледжа, краеведа и ав-
тора книги «летопись острогожска. 
День за днём» алексея анатолье-
вича ПилиПенко, руководителя 
отдела по образованию и моло-
дёжной политике Грибановского 
района людмилу анатольевну 
ТеТюхину и доцента кафедры за-
рубежной истории вГПу, методиста 
гуманитарного факультета ната-
лию васильевну ключникову.

Марина Баранникова. Алексей Пилипенко. Людмила Тетюхина. Наталия Ключникова.

Писатели  
на лагерных нарах 
воронежский литературный музей подготовил вы-
ставку «узники ГулаГа с воронежской пропиской» 
– поводом для неё стало столетие со дня рожде-
ния александра Солженицына.
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Выставка рассказывает о писателях, по чьим судьбам 
катком прошлась тотолитарная система.

О нескольких героях 
выставки музейные 

фонды позволили рассказать 
подробнее. Вполне логично, 
что в числе таких – создатель 
и первый директор музея име-
ни И.С.Никитина, собиратель 
фольклора, профессор Алек-
сей Путинцев. В 1930 году он 
был арестован по так назы-
ваемому «делу краеведов». 
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По горизонтали: 5. Балет Адана. 6. Синоним слова «свинчатка». 10. Ис-
топник при паровом котле. 11. Список книг, товаров. 12. Полынная водка с 
анисом. 13. Цвет шерсти собаки, лошади. 15. Неиспользованная часть средств. 
17. Государство в Европе. 19. Модель авто «Форд». 21. Прибор для регулирования 
силы тока и напряжения. 23. Раструбы у перчаток. 24. Любитель изысканной пищи. 
26. Современный перс. 27. Спец по сельскому хозяйству. 28. «Букет» звуков в 
музыке. 29. Роспись расходов и доходов государства. 

По вертикали: 1. Блаженство буддиста. 2. Место хаджа. 3. Модель авто 
«Опель». 4. Русский папирус. 7. Лицо, изменившее свой пол на противоположный. 
8. Холодильник-«самоходка». 9. Оружие сапера. 13. Сигаретный «секонд-хенд». 
14. Экзотическая охота. 16. Корабельная лесенка. 18. «Язык» колокола. 20. По-
яснение автора, сноска. 22. Стрелок без промахов. 25. Полный комплект. 26. 
«Лицо» для публики. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Жизель. 6. Кастет. 10. Кочегар. 11. Каталог. 12. Абсент. 13. 
Окрас. 15. Остаток. 17. Албания. 19. Скорпио. 21. Реостат. 23. Краги. 24. Гурман. 26. 
Иранец. 27. Агроном. 28. Аккорд. 29. Бюджет.

По вертикали: 1. Нирвана. 2. Мекка. 3. Астра. 4. Береста. 7. Транссексуал. 8. 
Рефрижератор. 9. Миноискатель. 13. Окурок. 14. Сафари. 16. Трап. 18. Било. 20. 
Ремарка. 22. Снайпер. 25. Набор. 26. Имидж.

С 3 декабря начнётся  
очередная декада подписки
В течение предстоящих десяти дней можно будет выписать газету «Коммуна» 
на льготных условиях во всех отделениях почтовой связи по индексам:
П5156 – индивидуальные подписчики;
П5803 – подписка на год; 
П5114 – предприятия и организации.
Для ветеранов Великой Отечественной войны, инвалидов I и II групп  
сохраняется 20-процентная скидка на доставку газеты.  
Подписку со скидкой можно оформить не только для себя, но и подарить  
её родным и близким, причём сделать это можно также в режиме онлайн  
на сайте https://podpiska.pochta.ru/decade! 
оставайтесь с нами, оставайтесь нашими верными друзьями!

поздравительная открытка
 6 декабря – день рождения у

Анатолия Петровича БАвыкинА
Примите наши поздравления с днём рождения,  

уважаемый Анатолий Петрович, и пожелания счастья, здоровья, 
удачи, творческих успехов!

Пусть каждый день приносит Вам и Вашим близким  
благополучие и радость!

«Коммуновцы».

Героические подвиги в те 
дни совершили не десятки 

и не сотни, а тысячи воинов. 
Это был массовый героизм. В 
битве за Днепр участвовал и 
россошанец Сергей Петрович 
Моховой. 

Сергей Моховой родился 5 
июля 1915 года в селе Колбино 
Морозовского сельского Со-
вета. В годы войны Сергей Пе-
трович – командир пулемётного 
взвода 931-го стрелкового полка 
240-й стрелковой дивизии 38-й 
армии Воронежского фронта, 
старший лейтенант. К Днепру 
он пришёл уже опытным офи-
цером. Не раз был ранен и по 
излечении снова возвращался 
на фронт. Именно поэтому ему 
поручили возглавить отряд, 
который должен был первым 
форсировать Днепр, захватить 
плацдарм и обеспечить даль-
нейшее форсирование реки 
основными силами полка. К 
вечеру 29 сентября 1943 года 
передовой отряд полка под 

командованием Мохового ока-
зался на левом берегу Днепра, 
на границе Черниговской и Ки-
евской областей. Решили фор-
сировать в этом месте. Провели 
подготовку и на рассвете начали 
форсирование. К несчастью, 
враг заметил их десант и открыл 
беспрерывный автоматный и 
пулемётный огонь. Пулемётчик 
на первом плоту десантни-
ков был убит. Его место занял 
старший лейтенант Моховой, 
опытный стрелок. Меткими 
очередями он заставил замол-
чать гитлеровцев. Десантники 
высадились на берег, взяли 
штурмом окоп противника и 
закрепились в нем.

Утром гитлеровцы предпри-
няли новую атаку. Им удалось 
несколько потеснить совет-
ских бойцов и прижать их 
к реке. В этот критический 
момент снова выручил Мо-
ховой. Сменив позицию, он 
открыл по гитлеровцам такой 
уничтожающий огонь, что те 
вынуждены были отступить. 
Наши солдаты заняли прежние 
позиции и удерживали их в те-

чение всего дня, отбив ещё семь 
атак противника. Бои приняли 
затяжной характер. За одним 
из пулемётов постоянно лежал 
старший лейтенант Моховой. 
Он умело менял позиции, и 
огонь его пулемёта возникал в 
самых неожиданных для фаши-
стов местах, то и дело нанося 
им урон в живой силе. Шёл 
четырнадцатый день сражения 
за правобережный плацдарм. 
Чтобы поддержать атаку ба-
тальона, нужны были новые 
огневые позиции. И командир 
начал передвижение пулемёт-
ной роты на новый огневой 
рубеж. В этом бою его тяжело 

ранило и Мохового доставили 
в Нежинский госпиталь. А 13 
октября 1943 года старший 
лейтенант Сергей Петрович 
Моховой скончался от полу-
ченных ранений.

Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 29 
октября 1943 года за мужество 
и героизм, проявленные при 
форсировании Днепра и удер-
жании плацдарма на его правом 
берегу, старшему лейтенанту 
Сергею Моховому посмертно 
присвоено звание Героя Со-
ветского Союза. 

Задолго до начала митинга 
к месту торжественного 

открытия мемориала стали 
подходить колбинцы всех воз-
растов: ветераны и их семьи, 
дети и молодёжь. 

– Проходят годы и деся-
тилетия, а события Великой 
Отечественной войны не за-
бываются, – проникновенно 
начала выступление ведущая 
митинга Вера Филатова. – Не 
случайно в «Реквиеме» Робер-
та Рождественского есть такие 
слова: «Помните! Через века, 
через года, – помните! О тех, 
кто уже не придёт никогда, – 
помните!»... 

– Прошло 73 года после Ве-
ликой Победы, и с каждым го-
дом работа по патриотическому 
воспитанию только прирастает 
новыми формами и знамена-
тельными событиями. Наше 
сегодняшнее мероприятие 
посвящено увековечению па-
мяти Героя Советского Союза 
Сергея Петровича Мохового. 
Во славу героев за последние 
годы в Россошанском районе 
состоялись десятки значитель-
ных патриотических акций и 
среди них – открытие стелы 
«Россошь – населённый пункт 
воинской доблести», памятни-
ков участникам войны в селе 
Анцелович и посёлке Копён-
кина, проведена историческая 
реконструкция к 75-летию 
Острогожско-Россошанской 
операции. Много в этом плане 
сделано и Советом ветеранов 
Морозовского сельского по-
селения и его председателем 
Владимиром Пряниковым, 

– сказал на торжестве первый 
заместитель главы админи-
страции Россошанского района 
Александр Хиценко. 

Право открыть памятный 
знак предоставили родственни-
це Сергея Петровича Мохового 
Ольге Барсуковой и Владими-
ру Пряникову. После снятия 
покрывала с памятника к нему 
возложили венки и цветы.

– Сергей Петрович Мохо-
вой – троюродный брат моего 
дедушки, – рассказала Ольга 
Барсукова. – О нём я и знаю 
по дедушкиным рассказам. 
Родители Сергея Мохового 
погибли, и он воспитывался в 
семье моего дедушки. На фронт 
ушёл со станции Райновская. 
Похоронен Сергей Петрович 
в Нежине Черниговской об-
ласти. У нас хранится фото-
графия места его захоронения. 
Сегодняшнее событие очень 
тронуло мою душу. А на том 
месте, где раньше стоял дом 
Мохового, теперь растёт ака-
ция, и вот теперь неподалёку 
появился и памятник. 

Ученики Морозовской шко-
лы, которая носит имя Ге-

роя Советского Союза Сергея 
Мохового, в память о нем чи-
тали стихи, а затем выпустили 
в небо воздушные шары и бу-
мажных журавликов. Один из 
журавликов зацепился за ветку 
дерева, что растёт на месте быв-
шего дома героя, и не улетел. 
«Это душа дедушки Сергея 
Петровича Мохового!» – улыб-
нулась Ольга Барсукова.

Нет в России земли такой, где не памятен свой герой
Подвиг | В селе Колбинка Россошанского района состоялась торжественная церемония открытия памятного знака  
Герою Советского Союза Сергею Моховому

ольга разумоВа
Россошанский район

Приказ соорудить комплекс оборонных сооружений у 
Днепра, известный как «восточная стена», был отдан 
немецкой ставкой 11 августа 1943 года и тотчас при-
ведён в исполнение. Форсирование крупной водной 
преграды советскими бойцами во многих случаях 
осуществлялось с ходу, так как вышедшие к реке 
воинские части ещё не располагали необходимыми 
переправочными средствами. Поэтому передовые 
подразделения переправлялись на местных подруч-
ных средствах под смертоносным огнём врага.

Мемориальный знак Герою Советского Союза Сергею Моховому.
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Виталий черниКоВ
– Актрисы – не девушки 

моего романа, – признался, 
открывая выставку, Заслужен-
ный артист России Камиль 
Тукаев. – Когда-то я, как и 
многие мужчины, мечтал же-
ниться на актрисе, но сейчас всё 
прошло. Есть только восторг и 
восхищение этими необычны-
ми дамами! Если же говорить 
серьёзно, они вообще непохожи 
на всё остальное человечество. 
Тем более на других женщин. 
Это какой-то особенный тип 
человека. 

Для первых посетителей 
Камиль Тукаев провёл неболь-
шую экскурсию, попутно выдав 
целую импровизированную 
оду актрисам Камерного. О 
каждом портрете ему нашлось 
что рассказать. Кстати, некото-
рые из героинь фотовернисажа 
присутствовали в зале и соб-
ственной персоной. Всем им 
вручили цветы. 

– Даже не знаю, как выра-
зить свою радость, что я стою 

перед вами и вижу эту замеча-
тельную выставку, посвящён-
ную 25-летию Камерного теа-
тра, – делилась впечатлениями 
актриса Наталья Шевченко. 

– Надеюсь, следующим этапом 
станет выставка о мужчинах-
актёрах!

В арт-галерее собрано более 
40 фотографий. Представляя 

актрис в разных ролях, они 
позволяют проследить разные 
этапы четвертьвековой истории 
Камерного. Театр был открыт, 
напомню, 21 июня 1994 года 
«Береникой» Жана Расина, где 
заглавную роль исполняла ак-
триса Наталья Шевченко. Не так 
давно та, с которой начиналась 
история Камерного, после пере-
рыва снова вышла на его сцену. 
Татьяна Сезоненко, Татьяна 
Кутихина, Елена Лукиных, Яна 
Кузина, Татьяна Бабенкова, 
Ирина Соболева – вот лишь не-
которые из героинь выставки. 
Кто-то проработал в Камерном 
недолго, есть и те, кто отдал ему 
много лет. В арт-галерее можно 
увидеть изображения всех. По 
большей части это сцены из 
спектаклей, и большинство ге-
роинь выставки показаны сразу 
в нескольких образах – то коме-
дийных, то трагических. 

– Наши актрисы славятся 
тем, что их характерный кори-
дор очень широкий! – отметил 
Камиль Тукаев. 

Особенный тип человека
Культура | Первая выставка в 25-м сезоне Воронежского Камерного театра оказалась  
посвящена его актрисам 
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Екатерина Савченко. Анастасия Новикова.

Инициатор турнира – Феде-
рация смешанных единоборств 
ММА Воронежской области. Вице-
президент Федерации, руководи-
тель Лиги «Донская битва» Антон 
Фетисов выразил слова благо-
дарности за огромную помощь в 
организации и проведении турни-
ра, прежде всего Петру Вьюнову, 
который оказывает большую под-
держку Федерации смешанных 
единоборств. Кстати, «Коммуна» 
не раз писала об этом бизнесмене, 
который радеет душой за спорт, 
и всячески помогает молодым и 
юным воронежским спортсменам.

Воронежскую публику во мно-
гом порадовали выступления 
хозяев турнира. Перед главной 
интригой вечера мастер спорта 
международного класса по ушу-
саньда и боевому самбо Олег Коси-
нов померялся силой с бронзовым 
призёром чемпионата мира по 
полноконтактному рукопашному 
бою Исламом Бегидовым из Крас-

нодара. Воронежец Олег Косинов 
одержал победу техническим нока-
утом (добиванием) на 3-й минуте 
27-й секунде первого раунда.

Главным боем турнира был за-
явлен поединок двух чемпионов 
мира по боевому самбо – Виктора 
Немкова из Старого Оскола и 
Сергея Котина из Караганды (Ка-
захстан). Буквально за несколько 
дней до турнира стало известно, 
что Сергей Котин получил трав-
му руки и выступить не сможет. 
В итоге бойца полутяжёлого веса 
Виктора Немкова, ученика леген-
дарного Фёдора Емельяненко, в 
синем углу ринга ожидал брази-
лец Сержио Соуза, чемпион мира 
по бразильскому джиу-джитсу, 
чемпион Европы по грэпплингу. 
Как и планировал Виктор Нем-
ков, битву он закончил досрочно. 
Удушающим приёмом «анаконда» 
победил соперника на 31-й секунде 
первого раунда.

Галина РОХМИН.

СОБыТИЕ

Досрочная победа  
в первом раунде
В Воронеже во Дворце спорта «Юбилейный» состоялся меж-
дународный турнир по смешанным единоборствам MMA 
«Донская битва». Двадцать два бойца из разных городов 
России, Беларуси, Бразилии провели одиннадцать  профес-
сиональных поединков в различных весовых категориях и 
показали захватывающие, зрелищные бои.

КРИМИНАЛ

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Награды с Ближнего Востока
В городе Фуджейра (Объединённые Арабские Эмира-

ты) состоялся командный чемпионат мира по тхэквондо. 
Сборная России, в состав которой входил и воспитанник 
воронежской СДЮСШОР №33 Андрей Земледельцев, 
завоевала серебряные медали. 

На групповой стадии россияне победили команды Кореи, 
Кот-д’Ивуара и Казахстана, в полуфинале одолели сборную 
Азербайджана и лишь в финале уступили иранцам.

В те же сроки в Израиле прошёл Международный рей-
тинговый турнир Israel Open-2019. В активе воронежских 
спортсменок оказались две награды с бронзовым отливом. 
Призёр чемпионата мира Татьяна Кузьмина стала третьей в 
весовой категории до 67 кг. А София Диденко с минималь-
ным счётом уступила в полуфинале Ванессе Марковой из 
Болгарии, завоевав «бронзу» в весовой категории до 46 кг. 
Всего за награды соревнований сражались 365 спортсменов 
со всего мира.

Не сходить с пути спорта!
XIII турнир по каратэ на Кубок Международной ассо-

циации ветеранов подразделения антитеррора «Альфа» 
состоялся в столичном спорткомплексе «Самбо-70». 
Участниками турнира стали 250 юных спортсменов из 
различных регионов России.

Воронеж был представлен восемью каратистами, и пять 
из них вернулись в родной город с наградами. Бронзовые 
медали завоевали Виктория Будникова в весе до 36 кг и 
Екатерина Калинина в весе свыше 36 кг. Также на третью 
ступень пьедестала поднимались Антон Вольский у «каде-
тов» до 52 кг и Владислав Клёцкин среди юношей 12-13 лет 
в в/к до 45 кг. А под занавес турнира воронежцы завоевали 
и «золото» усилиями Ксении Шишовой в соревнованиях 
девушек 12-13 лет (в/к свыше 45 кг).

Поприветствовать участников турнира приехали ве-
тераны подразделения «Альфа», а также почётные гости. 
Спортсмены смогли пообщаться и получить заслуженные 
награды от легенды группы «Альфа», Героя Советского 
Союза, генерал-майора Геннадия Николаевича Зайцева. 
Бывший командир Группы «А» высоко оценил мастерство 
и умения юных спортсменов и пожелал им в дальнейшем 
не сходить с пути спорта и здорового образа жизни!

«Урожай» наград ветерана
В Саранске прошёл юбилейный XXV Кубок России 

по плаванию в категории «Мастерс». Эти состязания 
пловцов-ветеранов с каждым годом становятся всё бо-
лее популярными. На сей раз в соревнованиях приняли 
участие 654 спортсмена (227 женщин и 427 мужчин) из 
56 клубов России и одного зарубежного.

Отметим достижения мастера спорта СССР, директора 
областного спортивного клуба профсоюзов Валерия Кар-
ташова, который в свой 71 год завоевал целый «урожай» 
наград соревнований. Дважды в индивидуальных стартах 
баттерфляем и вольным стилем он финишировал вторым. 
Потом случилось третье кряду «серебро» в смешанной 
эстафете вольным стилем. Но всё же венцом выступления 
на юбилейном Кубке стала долгожданная золотая награда, 
завоеванная Валерием Карташовым в составе команды в 
мужской эстафете вольным стилем «четыре по пятьдесят 
метров». Причём победа была достигнута с установлением 
нового рекорда России! Да и в командном заплыве Карта-
шов показал лучшее время, опередив на две сотые секунды 
своего извечного товарища-соперника, известного совет-
ского пловца Александра Башмакова из Москвы.

В «Центре» событий
В воронежском СКЦ «Согдиана» состоялось собра-

ние руководства Союза Федераций футбола «Центр» и 
представителей клубов, выступавших в текущем сезоне 
в первенстве и Кубке «Черноземья». Участники совеща-
ния подвели итоги завершившихся турниров и в общих 
чертах обозначили контуры следующего сезона.

Напомним, что чемпионом-2018 первенства СФФ 
«Центр» стал старооскольский «Металлург-ОЭМК», «се-
ребро» завоевал нововоронежский «Атом», а «бронза» ока-
залась в активе лискинского «Локомотива». «Атом» стал 
обладателем Кубка «Черноземья» и завоевал «серебро» в 
Кубке России среди клубов третьего дивизиона.

Нововоронежцы минувший сезон могут занести себе  
в актив, как и игрок обороны «Атома» Денис Якунин  

(в белой форме), признанный лучшим защитником турнира.
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По позициям лучшими в сезоне признаны: вра-
тарь – Дмитрий Селезнёв, защитник – Денис Якунин 
(оба – «Атом»), полузащитник – Сергей Васильев 
(«Металлург-ОЭМК»), нападающий – Евгений Рагуль-
кин («Тамбов-М»). Звание лучшего бомбардира завоевал 
Дмитрий Котов из «Локомотива», в активе которого де-
вятнадцать забитых голов!

Титул лучшего игрока турнира получил нападающий 
«Металлурга-ОЭМК» Сергей Баркалов, а лучшим тре-
нером признан наставник клуба-чемпиона Олег Грицких. 
«Приза честной игры» удостоился ФК «Елец», а лучшим 
стадионом первенства назван смоленский СГАФКСТ, 
на котором домашние матчи проводили ФК «Красный-
СГАФКСТ» и «Искра».

Призы представителям команд вручили президент 
СФФ «Центр» Рохус Шох и исполнительный директор 
организации Владимир Москалёв.

Рекорд со знаком «минус»
На старт чемпионата Воронежской области по мини-

футболу памяти Г.А.Сухомлинова вышло рекордно 
низкое количество команд – всего восемь. 

За награды соревнований будут сражаться: «Колос-
Придонье» (Острогожск), «Хлебороб-Динамо» (Хохоль-
ский район), «Латная» (Семилукский район), «Каток» 
(Борисоглебск), ВВА, НОД, ВГППК и «ЭТК-Энерго» 
(все – Воронеж).

После игр однокругового турнира все восемь клубов 
выйдут в плей-офф. Победитель сезона-2018 будет опреде-
лён накануне Нового года. Матчи чемпионата области по 
традиции проходят в СОК «Энергия». 

Леонид ХРУЩЁВ.

Подозревается в получении 
крупной взятки
Заместитель председателя СКР по результа-
там доследственной проверки и на основании 
материалов, предоставленных УФСБ России 
по Воронежской области, возбудил уголовное 
дело в отношении заместителя начальника 
следственной части регионального управле-
ния МВД России.

Он подозревается в совершении преступления, пре-
дусмотренного ч.6 ст.290 УК РФ («Получение взятки в 
особо крупном размере»). По предварительным данным, 
в сентябре нынешнего года 36-летний сотрудник поли-
ции выдвинул требование о передаче ему незаконного 
денежного вознаграждения в размере трёх миллионов 
рублей за решение вопроса о даче разрешения на убор-
ку урожая одному из арендаторов земельного участка, 
на который был наложен арест по уголовному делу. А 
также за оказание содействия в рамках данного дела, в 
том числе связанного с непривлечением к уголовной 
ответственности этого арендатора. В ноябре 2018 года 
на улице Орджоникидзе Воронежа сотрудники регио-
нального СК и УФСБ России по Воронежской области 
задержали сотрудника полиции на месте преступления 
при передаче ему части требуемой суммы в размере 
одного миллиона рублей. Следователи СКР осмотрели 
место происшествия, изъяли переданные полицейскому 
денежные средства, допрашиваются свидетели. Рас-
следование уголовного дела продолжается, рассказал 
руководитель второго отдела по расследованию особо 
важных дел регионального СУ СКР Александр Мед-
ведев. В ГУ МВД России по Воронежской области по 
данному факту назначена служебная проверка.

Анатолий КРУГЛОВ.

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.


	kommuna_04-12-18_page01
	kommuna_04-12-18_page02
	kommuna_04-12-18_page03
	kommuna_04-12-18_page04

